

Paris, le 25 juin 2020

Monsieur le Professeur,

L'épidémie du Covid-19 a précipité notre pays, l'Europe et le monde dans une crise inédite dans notre histoire contemporaine dont les conséquences sanitaires, sociales et économiques touchent intimement nombre de nos concitoyens.

La gestion de la crise suscite des interrogations et des débats légitimes qui méritent d'être éclairés par une évaluation objective et indépendante. L'analyse approfondie de cette crise et des réponses apportées permettra à notre pays d'en tirer les leçons et ainsi d'en sortir renforcé et mieux préparé à l'avenir.

En effet, les menaces de reprise de l'épidémie de Covid-19, l'émergence de nouvelles épidémies sont des risques pour lesquels nous devons être mieux armés, dans notre pays comme à l'international.

Le Covid-19 a montré qu'il n'avait pas de frontières. La riposte pour juguler l'épidémie suppose une coordination efficace des institutions internationales et des Etats, notamment dans le cadre de la mise en œuvre du règlement sanitaire international. A ce titre, la France a œuvré pour faire adopter par l'Organisation Mondiale de la Santé (OMS) une résolution portée par l'Union Européenne d'une évaluation indépendante de la réponse à la pandémie.

J'ai donc souhaité la création d'une Mission indépendante nationale sur l'évaluation de la gestion de la crise du Covid-19, et sur l'anticipation des risques pandémiques. Je vous remercie d'avoir accepté de la présider. Votre expertise mondialement reconnue dans la prévention des infections, votre expérience dans la lutte contre les épidémies à l'échelle internationale sont autant d'atouts pour cette mission.

Je souhaite que cette mission permette à chaque Français d'avoir accès à une information transparente, complète, et lucide qui rappelle les faits, les remette en perspective et élabore des propositions pour renforcer notre système de riposte aux épidémies. Elle contribuera ainsi à mieux anticiper la préparation aux risques liés à l'émergence potentielle de nouvelles épidémies. Je crois également qu'à travers cette mission indépendante, nous renforcerons la confiance envers nos institutions.

Professeur Didier PITTET  
Médecin-chef de clinique  
Hôpitaux Universitaires de Genève  
Rue Gabrielle-Perret-Gentil 4  
1211 Genève 14

Vous vous attacherez à porter une appréciation sur la pertinence, la rapidité, la proportionnalité de la réponse dans la gestion de la crise sanitaire, sociale et économique. Il s'agira de s'interroger aussi bien sur les processus de décision, en tenant compte de l'état des connaissances scientifiques au moment de la prise des décisions, que sur leur mise en œuvre au fur et à mesure de l'évolution de la pandémie. Il conviendra tout particulièrement, afin d'éclairer l'évaluation et les propositions que vous serez amené à formuler, de comparer la riposte à celle mise en œuvre chez nos voisins comme dans d'autres zones géographiques. Vous la situerez également dans le cadre des alertes et préconisations de l'OMS sur lesquelles vous pourriez porter un regard ainsi que sur l'action de l'Union européenne pendant cette crise sanitaire. Ces comparaisons internationales pourront situer nos résultats de lutte contre l'épidémie à ceux d'autres pays. Vous éclairerez également vos travaux par une perspective sociologique, historique, économique, aussi bien concernant l'évaluation de la gestion de crise liée au Covid-19 que l'anticipation d'un nouveau risque épidémique. A travers le regard complémentaire des sciences sociales, nous pourrons collectivement tirer des enseignements robustes pour être mieux préparés sur tous les plans à faire face aux épidémies.

Vous pourrez auditionner autant que nécessaire l'ensemble des parties prenantes à la gestion de la crise, en France et à l'étranger, et effectuer des déplacements sur le terrain.

Vous vous appuyerez sur une équipe incluant des personnalités de très haut niveau pour vous assister dans cette mission, permettant de construire l'expertise interdisciplinaire nécessaire, tant sur l'aspect évaluation que celui des propositions. Les rapports de la Mission pourront aussi être mis à la disposition des autorités sanitaires mondiales et en tout premier lieu de l'OMS. Ils représenteront une contribution française au processus d'évaluation impartial indépendant et complet décidé par la 73<sup>ème</sup> Assemblée Mondiale de la Santé.

Vous me rendrez compte régulièrement de l'avancée de vos travaux et me remettrez, pour le mois d'octobre 2020, un premier rapport consacré à l'analyse de la gestion de la crise et à la préparation d'une éventuelle seconde vague Covid-19, puis au plus tard pour la fin de l'année 2020 un second rapport consacré à l'anticipation du risque pandémique dans une réflexion prospective.

En vous remerciant de votre engagement, je vous prie d'agréer, Monsieur le Professeur, l'expression de mes respectueux hommages.

Bien à vous,

  
Emmanuel MACRON